

Índice de Plenos 2009

	Página
41º Pleno. Senado. 2 de febrero de 2009	2
42º Pleno. Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación. 30 de marzo de 2009	4
43º Pleno. Real Casa de Correos. Presidencia de la Comunidad de Madrid. 27 de abril de 2009	6
44º Pleno. Confederación Española de Cajas de Ahorros (CECA). 27 de mayo de 2009	8
45º Pleno. Ministerio de Igualdad. 23 de junio de 2009	10

41º Pleno. Senado. 2 de febrero de 2009

El cuadragésimo primer Pleno de la **Comisión Nacional para la Racionalización de los Horarios Españoles** tuvo lugar el 2 de febrero de 2009, de 17.00 a 19.00 horas, en la sala Manuel Giménez Abad del Senado. Estuvo presidido por **D. Juan José Lucas**, Vicepresidente Segundo del Senado y **D. Ignacio Buqueras y Bach**, Presidente de la Comisión Nacional y de ARHOE.

Petición de apoyo al Senado

El Presidente de la Comisión Nacional solicitó a la Cámara Alta que adoptara una iniciativa a favor de un cambio necesario, y urgente, en los horarios españoles. Recordó la Subcomisión que se constituyó hace tres años, a propuesta de la Comisión Nacional, en el Congreso de los Diputados. Opinó que fue un paso importante pero insuficiente, por lo que animó a crear un órgano de trabajo en este sentido, lo que haría del Senado *"el nuevo referente de la lucha por unos usos del tiempo mejores para los ciudadanos a los que representa"*. Asimismo, solicitó a los Grupos Parlamentarios que avanzaran en unos asuntos que preocupan y ocupan tanto a los 46 millones de españoles; y a sus señorías, que mantuvieran horarios racionales que sirvan de ejemplo para el conjunto de los españoles.



D. Ignacio Buqueras y Bach reiteró el llamamiento que efectuó el pasado 16 de diciembre en el Pleno que se celebró en el Congreso de los Diputados:

- A las Cortes Generales, al Gobierno de España, a los Parlamentos, Asambleas, Cortes... de cada una de las Comunidades Autónomas, y a los Gobiernos de todas las Comunidades Autónomas.
- A las organizaciones empresariales y sindicales.
- A los medios de comunicación.
- A los responsables de las empresas de televisión y de las principales emisoras de radiodifusión.

D. Juan José Lucas puso a disposición de la Comisión Nacional el Senado y deseó éxito en todas las acciones de la Comisión.

IV Congreso Nacional para Racionalizar los horarios españoles. Convocatoria.

En este punto del Orden del Día, el Presidente de la Comisión Nacional invitó a intervenir a **D. Juan Cotino**, Vicepresidente Tercero del Consell de la Generalitat Valenciana y Conseller de Bienestar Social.

D. Juan Cotino manifestó su satisfacción por la próxima celebración del **IV Congreso Nacional para Racionalizar los Horarios Españoles** en Valencia.

D. Juan Cotino expuso que la actual crisis económica en la que nos vemos inmersos puede ser una oportunidad para cambiar las formas de organización del trabajo y mejorar las medidas de conciliación entre la vida familiar y laboral. Defendió que las medidas de conciliación deben dirigirse tanto a mujeres como a hombres, y que las responsabilidades domésticas tienen que ser compartidas. Explicó que la introducción de programas de conciliación en las empresas

contribuyen a mejorar su productividad ya que incrementan la rentabilidad económica, mejoran el clima laboral y la calidad en el trabajo, facilitan la excelencia empresarial, fidelizan al trabajador, refuerzan el cada vez más valorado salario emocional, e incluso disminuyen la siniestralidad laboral. Para lograr esta conciliación, el Vicepresidente consideró necesario un cambio cultural que priorice la productividad empresarial frente a la presencia física del empleado en su puesto de trabajo. En este sentido, insistió en la importancia de racionalizar la jornada laboral y flexibilizar los horarios laborales para permitir el desarrollo de la vida personal, familiar y laboral, posibilitando que se pueda disfrutar de cada una de ellas.

Por último, en relación con la celebración en Valencia del IV Congreso Nacional para Racionalizar los Horarios Españoles, **D. Juan Cotino** explicó que el objetivo es sensibilizar a la sociedad y a las empresas valencianas, principalmente a las pymes, de que su competitividad pasa por la conciliación, *“sin olvidar que la posibilidad de compatibilizar la vida personal, familiar y profesional es una necesidad y un derecho de todos, hombres y mujeres”*.

A continuación intervino **Dña. Carmen Gallardo**, Vicerrectora de Política Social, Calidad Ambiental y Universidad Saludable de la Universidad Rey Juan Carlos, que presentó el preavance del programa del IV Congreso Nacional:

- 🕒 **Lema:** “Conciliando por la Igualdad”
- 🕒 **Fechas:** 17 y 18 de noviembre de 2009
- 🕒 **Lugar:** Museo Príncipe Felipe. Ciudad de las Artes y las Ciencias
- 🕒 **Inauguración**
- 🕒 **Conferencia Inaugural**
- 🕒 **Cuatro mesas redondas:** “Responsabilidades familiares y trabajo. Usos del tiempo en la familia y en el trabajo”, “Empresas sabias. Nuevos modelos de gestión empresarial”, “La conciliación en las Administraciones Públicas”, y “Conciliando por la Igualdad”.
- 🕒 **Cuatro áreas de Testimonios**
- 🕒 **Entrega del IV Premio para Racionalizar los Horarios Españoles**
- 🕒 **Clausura**

Revista digital “España, en hora”

D. Ignacio Buqueras y Bach cedió la palabra a **D. Ramón Oliver**, Director del Gabinete de Comunicación de ARHOE, que presentó el primer número de la revista digital “España, en hora”. Informó que constará de nueve números al año y que incluirá las secciones de ‘Carta del Presidente’, ‘Entrevista’, ‘Tribuna’, ‘Noticias’, ‘Calendario de eventos’, ‘Iniciativas’, ‘Presencia en los medios’, y un buzón de mensajes para que puedan enviar las sugerencias o propuestas que consideren oportunas.

Intervenciones de destacados representantes del sector institucional, empresarial, sindical y social

D. Ignacio Buqueras y Bach dio paso a cuatro destacados representantes de diferentes sectores a los que se les había invitado a exponer sus experiencias y propuestas:

- **D. Diego Carcedo**, Presidente Internacional de la Asociación de Periodistas Europeos
- **D. Joseph Collin**, Experto en Sistematización de Horarios
- **D. Francisco Javier Pérez**, Director de Relaciones Institucionales de RTVE
- **Dña. Raquel Saco**, Jefe de Servicio de Promoción de Igualdad de Oportunidades en el Trabajo de la Generalitat de Catalunya

42º Pleno. Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación. 30 de marzo de 2009

El cuadragésimo segundo Pleno de la **Comisión Nacional para la Racionalización de los Horarios Españoles** tuvo lugar el 30 de marzo de 2009, de 17.00 a 19.00 horas, en el Salón de Embajadores del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación. Estuvo presidido por **Dña. María Jesús Figa López-Palop**, Subsecretaria del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación, y **D. Ignacio Buqueras y Bach**, Presidente de la Comisión Nacional y de ARHOE.



Apoyo del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación a las iniciativas de la Comisión Nacional

La Subsecretaria **Dña. María Jesús Figa López-Palop** dio la bienvenida a los asistentes y calificó la labor de la Comisión como *"digna de elogio"* y opinó que el tema de la racionalización de horarios debería estar en la agenda de todos. Asimismo, informó que el Ministro, **D. Miguel Ángel Moratinos**, apoya y sigue muy de cerca todas las iniciativas de la Comisión Nacional.

La Subsecretaria deseó éxito en todas acciones de la Comisión y ofreció la disponibilidad del Ministerio para colaborar.

Acciones de apoyo del Ministerio propuestas por la Comisión Nacional

D. Ignacio Buqueras y Bach, Presidente de la Comisión Nacional y de ARHOE, expresó su satisfacción porque por primera vez un Pleno de la Comisión iba a tener lugar en un Ministerio, en este caso el de Asuntos Exteriores y de Cooperación. Pronunció el nombre completo de la Comisión Nacional e hizo especial énfasis en *"Normalización con los demás países de la Unión Europea"*.

D. Ignacio Buqueras y Bach destacó que la actual grave crisis económica que vivimos afecta de manera muy importante a las propuestas de la Comisión Nacional, pero no de forma negativa sino positiva. Consideró que es el momento no sólo de decir sino de practicar el viejo aforismo: *"A grandes males grandes remedios"*, y opinó que había que tener muy claro que si España tuviera unos usos horarios más humanos, unos horarios similares a los demás países europeos, estaríamos, sin lugar a dudas, en mejores condiciones para superar la crisis económica, y para encontrar caminos que nos condujeran a una sociedad de valores y una clara escala de prioridades.

El Presidente de la Comisión Nacional solicitó un apoyo muy especial del Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación, y de forma concreta de su Ministro y la Subsecretaria. Agradeció que el Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación pudiera desarrollar un papel de singular importancia dentro del Gobierno para aproximarnos a Europa y sus usos horarios en los meses previos a la Presidencia de la Unión Europea. Para ello, sugirió las siguientes acciones:

- 🕒 Apoyar la reunión que el Comité Ejecutivo de la Comisión Nacional solicitó al **Presidente del Gobierno** el pasado 7 de enero. Celebraríamos que el Ministro nos pudiera acompañar.
- 🕒 Facilitar a todos los **Ministerios** datos sobre los usos horarios de los demás países europeos y occidentales para su sensibilización.
- 🕒 Apoyar el cumplimiento del **Plan Concilia** en todos los Ministerios incluyendo altos cargos.
- 🕒 Ayudar a la sensibilización de los medios de comunicación social, especialmente las televisiones para que sus horarios de informativos y programas de máxima audiencia sean similares a los europeos.
- 🕒 Creación de un Grupo de Trabajo para hacer un seguimiento de los temas apuntados y de aquellos otros que se considere oportuno incorporar.

Intervenciones de destacados representantes del sector institucional, empresarial, sindical, social y medios de comunicación

D. Ignacio Buqueras y Bach dio paso a ocho destacados representantes de diferentes sectores a los que se les había invitado a exponer sus experiencias y propuestas *:

- Dña. **Ángeles Alcázar**, Dirección de Recursos Humanos de Iberdrola
- D. **Ramón Armengod**, Embajador de España
- D. **Javier Benavente**, Presidente de la Fundación Alares
- D. **Jorge Cagigas**, Presidente de la Fundación para el Desarrollo de la Función de Recursos Humanos (FUNDIPE)
- D. **Antonio García Casquero**, Director de Relaciones Laborales y Sociales de MAPFRE
- Dña. **Mar Gutiérrez**, Secretaria General de la Comisión Nacional de la Competencia
- D. **Mariano Palacín**, Presidente de la Federación Española de Periodistas y Escritores de Turismo (FEPET)
- D. **Carlos Robles Piquer**, Ministro de Educación y Ciencia (1975-1976). Embajador de España

43º Pleno. Real Casa de Correos. Presidencia de la Comunidad de Madrid 27 de abril de 2009

El cuadragésimo tercer Pleno de la **Comisión Nacional para la Racionalización de los Horarios Españoles** tuvo lugar el 27 de abril de 2009, de 17.00 a 19.00 horas, en la sede de la Presidencia de la Comunidad de Madrid en la Real Casa de Correos. Estuvo presidido por **Dña. Paloma Adrados**, Consejera de Empleo y Mujer de la Comunidad de Madrid, y **D. Ignacio Buqueras y Bach**, Presidente de la Comisión Nacional y de ARHOE.



La Consejera **Dña. Paloma Adrados** dio la bienvenida a los asistentes. Expuso las principales medidas que desarrolla la Comunidad de Madrid en materia de conciliación e igualdad, y expresó su reconocimiento a la labor de la Comisión Nacional al respecto. En concreto, destacó el Decálogo *Los 10 No de la Mujer Trabajadora*, porque da a las mujeres *“las pautas provechosas”* para poder avanzar en la conciliación entre la vida personal, familiar y profesional. Consideró que, aunque todos necesitan conciliar, *“todavía somos las mujeres las que nos encontramos con las barreras más altas”*. Excusó a la Presidenta de la Comunidad de Madrid, **Dña. Esperanza Aguirre**, quien no había podido estar presente en la reunión.

El Presidente de la Comisión Nacional, **D. Ignacio Buqueras y Bach** informó que la Comisión Nacional había enviado una carta al Presidente del Gobierno, **D. José Luis Rodríguez Zapatero**, en la que solicitaba del nuevo Ejecutivo una *“política decidida”* a favor de la normalización de nuestros horarios con los de los demás países de la Unión Europea. Explicó que la Comisión se había dirigido también a los nuevos miembros del Gobierno, requiriéndoles a trabajar en el mismo sentido para que España pueda mejorar su productividad.

IV Congreso Nacional para Racionalizar los Horarios Españoles

D. Ignacio Buqueras y Bach recordó que el IV Congreso Nacional se va a celebrar en el Museo Príncipe Felipe de la Ciudad de las Artes y las Ciencias, de Valencia, el 17 y 18 de noviembre. A continuación, cedió la palabra a **D. David Calatayud Chover**, Secretario Autonómico de Familia y Coordinación Social de la Generalitat Valenciana quién señaló que la celebración del Congreso en Valencia es una apuesta del conjunto de la Generalitat, ya que además de la Consejería de Bienestar Social otras Consejerías y la propia Presidencia se han involucrado en el mismo. A continuación señaló los aspectos más destacados del mismo:

🕒 Título: Conciliando por la igualdad.

🕒 Habrá cuatro mesas redondas:

- *“Responsabilidades familiares y trabajo. Usos del tiempo en la familia y en el trabajo”*. Aportaciones teóricas de institutos, fundaciones y asociaciones. Psicólogos, empresarios, mediadores familiares, trabajadores sociales, médicos, economistas...
- *“Empresas sabias. Nuevos modelos de gestión empresarial”*. Puesta en común de experiencias prácticas.

- **“La conciliación en las Administraciones Públicas”**. Diálogo en torno a las medidas impulsadas por el Gobierno de España, las Comunidades Autónomas y los Ayuntamientos, tanto para el personal de la propia Administración como para la población general.
- **“Conciliando por la igualdad”**. Relacionar las medidas de conciliación implantadas por las empresas, con niveles altos de éxito y productividad, con la consecución de la igualdad plena entre trabajadoras y trabajadoras.

🕒 Se celebrarán distintos actos en las tres provincias de la Comunidad Valenciana para ir creando sensibilidad en torno a este Congreso y para que los medios de comunicación vayan haciéndose eco progresivamente de la celebración del mismo. El Presidente de la Generalitat Valenciana asistirá a alguno de estos actos.

El Presidente de la Comisión Nacional invitó a intervenir a **Dña. Carmen Gallardo Pino**, Vicerrectora de Política Social, Calidad Ambiental y Universidad Saludable de la Universidad Rey Juan Carlos, quien resaltó la importancia del apartado de Testimonios, formulados por personas que tienen algo que decir en relación con los horarios.

Dña. Carmen Gallardo Pino señaló que los **SS. MM. los Reyes de España** han aceptado presidir el Comité de Honor y mencionó a otras personalidades que ya han comunicado que formarán parte también de este Comité. También aludió a la participación en el IV Congreso Nacional de los Consejos Asesores de Asuntos Empresariales, Laborales, Sociales y de Medios de Comunicación.

Intervenciones de destacados representantes del sector institucional, empresarial, sindical, social y medios de comunicación

El Presidente de la Comisión Nacional invitó a intervenir a destacadas relevantes personas representativas de diferentes sectores:

- **Dña. Isabel Bazo**, Presidenta de la Confederación Española de Centros de Enseñanza (CECE), aseveró que *“en las familias se están abandonando las responsabilidades y se está cargando a la escuela con asumir una serie de problemáticas de formación de los hijos”* que no le corresponden. Lamentó que no se esté adecuando el horario del trabajo de los padres al que necesitan los hijos.
- **D. Nicolás Fernández Guisado**, Presidente Nacional de ANPE, abogó por un cambio en el estilo de vida de las familias. *“Conciliar la vida personal, laboral y profesional –enfaticó– es un auténtico derecho de la ciudadanía, un derecho que incluye la racionalización de los horarios”*. Defendió que se concedan permisos laborales para que los padres puedan atender los requerimientos de los profesores de los hijos.
- **D.ª Eva Holgado**, Presidenta de la Federación Española de Familias Numerosas, consideró que *“si las familias, numerosas o no, funcionamos bien y somos capaces de organizar y de priorizar bien, seguro que la sociedad progresará”*. Se mostró convencida de que el padre no debe ayudar, sino trabajar junto con la madre en la educación común de sus hijos.
- **D. Pedro Núñez Morgades**, ex Defensor del Menor de la Comunidad de Madrid, resaltó que las principales víctimas de la falta de conciliación son las mujeres, los menores y las familias en general, y que esa falta de conciliación nos lleva a que *“estamos coexistiendo en nuestra propia familia, pero no estamos conviviendo”*.
- **D.ª María Jesús Prieto Laffargue**, Presidenta Electa de la Federación Mundial de Organizaciones de Ingenieros, observó que la mayoría de las relaciones comerciales españolas se realizan con Europa, pero que tenemos un distinto ritmo horario en la actividad laboral, *“disfunción que culmina en una ineficiencia y en un encarecimiento de los procesos económicos”*.
- **D. Pedro Antonio Ríos**, Asesor del Gabinete del Ministerio de Interior, explicó las distintas actuaciones de conciliación y flexibilidad de horarios adoptadas en este Ministerio.

44º Pleno. Confederación Española de Cajas de Ahorros (CECA) 27 de mayo de 2009

El cuadragésimo cuarto Pleno de la **Comisión Nacional para la Racionalización de los Horarios Españoles** tuvo lugar el 27 de mayo de 2009, de 17.00 a 19.00 horas, en la Confederación Española de Cajas de Ahorros (CECA). Estuvo presidido por **D. Juan Ramón Quintás**, Presidente de la CECA, y **D. Ignacio Buqueras y Bach**, Presidente de la Comisión Nacional y de ARHOE.

D. Juan Ramón Quintás, Presidente de la CECA, explicó que el edificio de Alcalá, 27, en el que se encontraban, le llaman '*Foro*', porque dispone de muchas salas en las que personas vinculadas a las Cajas de Ahorros se reúnen para reflexionar sobre asuntos importantes, "*pero pocos se pueden comparar al que os convoca a esta reunión*". Sin embargo, lamentó, "*como ha ocurrido muchas veces a lo largo de la Historia, un problema de extrema importancia es catalogado por la sociedad como no urgente, y se pospone ante la percepción de otros, infinitamente menos importantes, pero que la necesidad social los detecta como más importantes*". Consideró "*profundamente errónea*" esta clasificación, porque "*unos horarios tan poco adecuados como los que padecemos en España minimizan la posibilidad de obtener un rendimiento en un área tan fundamental como es la realización de la vida personal y familiar*".



El Presidente de la CECA indicó que, además de perjudicar a la calidad de vida, los horarios afectan a la calidad del trabajo: "*unos horarios más racionales permiten, por ejemplo, una formación recurrente*". Recalcó que los horarios son "*una de las cuestiones fundamentales en la modernización de un país*" y animó a la Comisión Nacional a proseguir en sus esfuerzos, "*porque del éxito del empeño que os habéis fijado depende la felicidad de todos nosotros, incluida la mía*". Finalmente, manifestó que las Cajas de Ahorros deben no sólo ajustar la red de oficinas a la demanda que puede haber en el futuro, sino también sus horarios.

D. Ignacio Buqueras y Bach agradeció a **D. Juan Ramón Quintás** su hospitalidad y sus palabras y solicitó que la CECA y sus 45 Cajas de Ahorros constituyan un buen referente para toda la sociedad española dando ejemplo de horarios racionales, y agradeció al Presidente de la entidad sus palabras y su presencia en el acto.

Intervenciones de destacados representantes del sector institucional, empresarial, sindical, social y medios de comunicación

El Presidente de la Comisión Nacional invitó a intervenir a destacadas relevantes personas representativas de diferentes sectores:

- **D. Enrique Bohórquez**, Presidente de '*La Voz-Gacetas*', de '*Prensa de Melilla*', de '*Cosmomedia*' y de la Asociación Madrileña de Periodistas y Escritores de Turismo (AMPET), defendió la conveniencia de que "*perdamos el miedo al cambio, porque la vida es cambiante*", así como la necesidad de armonizar el respeto a la tradición con las reformas.

- **D. Carlos González Pisón**, Director de Recursos Humanos de Caser Seguros, de la que son accionistas la CECA y 36 Cajas de Ahorros, expuso la política de conciliación y horarios de esta compañía, así como la recogida en el convenio del sector, que incluye medidas como la flexibilidad horaria de una hora, el viernes por la tarde libre, la jornada continua de 8.00 a 15:00 desde el 15 de junio al 15 de septiembre, 24 horas para asuntos propios...
- **D. Pedro César Martínez**, Socio Director de la División de Consultoría y Formación de Psicotec, se refirió al estudio que esta compañía ha realizado en colaboración con la Fundación Adecco y la Universidad Rey Juan Carlos. Se trata de una radiografía a las empresas de la Comunidad de Madrid, en la que se observa una media de 1.760,2 horas de trabajo –por encima de la media de la Unión Europea sin contar los de la Europa del Este–, pero también, como dato esperanzador, una mejora en los últimos tres años en las medidas de flexibilización y racionalización de horarios.
- **D. Jesús Rivero**, Presidente de la Fundación Dintel, se refirió a las dificultades para tener unos horarios racionales en una entidad como la suya, de apenas quince trabajadores, donde *“lo que se vende es relación; ¿la relación –preguntó– se puede someter a horarios?”*.
- **Dña. Pilar Valladolid**, Fundadora y Directora de Acción Social Desarrollo Humano www.desarrollohumanoonline.com, expresó que *“estamos en un mundo en el que falta tiempo para compartir las cosas más sencillas”*, a la vez que se pronunció a favor de que creemos *“un espacio interior de reflexión”* sobre la gestión del tiempo.

45º Pleno. Ministerio de Igualdad 23 de junio de 2009

El cuadragésimo quinto Pleno de la Comisión Nacional para la Racionalización de los Horarios Españoles se celebró el 23 de junio de 2009, de 17.00 a 19.00 horas, en el Ministerio de Igualdad. Estuvo presidido por Dña. Bibiana Aído, Ministra de Igualdad, y D. Ignacio Buqueras y Bach, Presidente de la Comisión Nacional y de ARHOE.

D. Ignacio Buqueras y Bach destacó el hecho de que el último Pleno del curso 2008-09 se estuviera celebrando en un lugar tan emblemático como el Ministerio de Igualdad. Recordó que en la entrevista que mantuvo el pasado 22 de enero con Dña. Bibiana Aído *“lo primero que te dijimos es que hablar de igualdad y de conciliación, si no pasa por unos horarios racionales, es pura demagogia”*.



Indicó que precisamente el IV Congreso Nacional, que se desarrollará los próximos 17 y 18 de noviembre en Valencia, lleva el lema de *‘Conciliando por la igualdad’*. Tras pedir a la Ministra de Igualdad que asistiera a su inauguración o a su clausura, D. Ignacio Buqueras y Bach expuso que en este Congreso se pretende relacionar las medidas de conciliación implantadas en algunas empresas, que han permitido alcanzar niveles altos de éxito y productividad, con la consecución de la igualdad plena entre trabajadores y trabajadoras. *“Tenemos datos de empresas grandes, medianas y pequeñas que están demostrando día a día que la conciliación es rentable”*, resaltó.

El Presidente de la Comisión Nacional valoró positivamente la aprobación, en 2007, de la Ley Orgánica por la Igualdad Efectiva de Mujeres y Hombres, y la creación, en 2008, del Ministerio de Igualdad. No obstante, estimó que la igualdad *“sigue siendo hoy un deseo al que todavía le queda un largo camino por recorrer para integrarse plenamente en la realidad social y laboral española”*.

D. Ignacio Buqueras y Bach volvió a transmitir a Dña. Bibiana Aído el deseo, que ya le había formulado en la reunión del 22 de enero, de mantener, acompañados por ella, una reunión con D. José Luis Rodríguez Zapatero. *“Comprendo –dijo– que el Presidente del Gobierno tiene que tener muchos asuntos sobre la mesa, pero el más importante es buscar la mejor calidad de vida para los 46 millones de ciudadanos”*. Máxime teniendo muy presente que el 1 de enero de 2010 accederá a la Presidencia de la Unión Europea, *“y creo –añadió– que antes de esa fecha el Gobierno tendría que tener el reto de aproximar nuestros horarios para que dejen de ser diferentes a los europeos lo que no facilita las comunicaciones, y que nos perjudica, porque España es el país europeo que de promedio más horas pasa en el trabajo y, en cambio, nuestra productividad está en la cola”*.

El Presidente de la Comisión Nacional concluyó su intervención mostrando su gratitud al Ministerio de Igualdad, por su contribución al IV Congreso como patrocinador.

Dña. Bibiana Aído señaló que precisamente porque la igualdad sigue siendo un deseo existe el Ministerio que preside. Aclaró que, más que de conciliación, prefiere hablar de corresponsabilidad: *“hombres y mujeres, sintiéndose corresponsables, han de tener las mismas responsabilidades en el ámbito del empleo, del cuidado, también en el personal... y esto significa tener los mismos derechos y las mismas obligaciones”*.

La Ministra de Igualdad subrayó el *“papel importante”* que tienen las empresas y las Administraciones. A las primeras les pidió *“que no primen la presencia sobre la productividad y que no exijan una disponibilidad que no es necesaria”*. Las segundas, en su opinión, han de diseñar políticas y generar recursos que hagan posible la corresponsabilidad, y propiciar que las empresas asuman ésta como un elemento de calidad.

Finalmente, la Ministra de Igualdad abogó por vincular la racionalidad de los horarios laborales con la igualdad entre la mujer y el hombre y por ser conscientes de que los beneficios que reporta alcanzan tanto a la persona como a la empresa y a la sociedad en su conjunto; *“se trata –precisó- de una organización más eficiente para obtener el máximo rendimiento y más posibilidades en todos los ámbitos; comparto con el señor Buqueras que no es sólo una cuestión de justicia, sino también de competitividad”*.

Áreas de actuación de la Comisión Nacional

En su informe, el Presidente de la Comisión Nacional informó que en la reunión del Comité Ejecutivo de la Comisión Nacional y la Junta Directiva de ARHOE, celebrada previamente, se habían marcado tres áreas de actuación: las **organizaciones empresariales y sindicales**, *“que excepto USO están de espaldas a la grave problemática de los horarios”*; las **televisiones públicas y privadas**, cuyos programas en la franja de noche finalizaban todos dos o tres horas más tarde que los demás países europeos lo que perjudica la productividad, la siniestralidad, el estrés, el absentismo laboral, etc. etc., y las **Administraciones Locales**, las más próximas a los ciudadanos, para los que se está preparando unas propuestas de distinción para aquellas cumplidoras de unas normas para la mejor utilización de los horarios.

La presidencia española de la unión europea en el primer semestre de 2010. Gestiones y actividades previstas por la Comisión Nacional

D. Ignacio Buqueras y Bach recordó que **el gran objetivo de la Comisión Nacional** es, desde su creación hace seis años, la **normalización de los horarios españoles** con los del resto de Europa. Por esta razón, la Comisión se dirigió hace unas semanas a los números uno de los partidos que concurrían a las elecciones europeas del 7 de junio, enviándoles sus propuestas y solicitándoles que las incorporaran a sus programas. Posteriormente, la Comisión hizo una valoración de los programas respecto a conciliación y racionalización de horarios ante los medios de comunicación.

“Consideramos de singular importancia que en Europa España no quede como una isla en los horarios”; resaltó D. Ignacio Buqueras y Bach. De ahí que en los próximos meses, explicó, se vayan a promover las siguientes acciones:

- 🕒 **Julio de 2009.** Reunión con los números uno de las candidaturas que han obtenido escaño en las elecciones europeas para solicitarles que ellos, *“que están disfrutando de un horario diferente al español cuando están en el Parlamento Europeo, ayuden a que este cambio se pueda ir haciendo”*.
- 🕒 **Octubre de 2009.** Contactar con los dos Comisarios europeos que tiene España, para ver la manera de que la Unión Europea ayude a nuestro país en la racionalización de los horarios.
- 🕒 **Antes del 1 de enero de 2010.** Seguir insistiendo para que en los seis meses que nos restan para la presidencia europea el Gobierno tome medidas facilitadoras del cambio.

Reclamó la colaboración de los miembros de la Comisión Nacional por si alguno de ellos tiene relación con eurodiputados, para *“acercarnos a ellos, sensibilizarles, pedirles ayuda...”*.

Intervenciones de destacados representantes del sector institucional, empresarial, sindical, social y medios de comunicación

El Presidente de la Comisión Nacional invitó a intervenir a destacadas relevantes personas representativas de diferentes sectores:

- **D. Emilio Zurutuza**, Presidente de la Fundación Adecco, aludió a un estudio realizado por esta entidad junto con otras instituciones, según el cual el 34,5% de los encuestados no ejercen su profesión por incompatibilidad para conciliar la vida personal y familiar con la laboral. *“Pienso que es esencial que todos entendamos que quienes permiten la conciliación se vean favorecidos y no perjudicados, porque es un valor añadido que ayuda a retener el talento y atrae a los mejores profesionales; por tanto, es una ventaja para la empresa y para el trabajador, y nunca un problema”*. Igualmente, anunció que, en colaboración con ARHOE, la Fundación ha realizado un análisis sobre *‘El tiempo de trabajo en la empresa moderna’*.

“Sois un grupo de valientes a contracorriente de un país tozudo, en un asunto que desgraciadamente pasa un poco inadvertido pese a la importancia que tiene”; manifestó **Dña. Carmen Calvo**, Presidenta de la Comisión de Igualdad del Congreso de los Diputados. Expresó su apoyo a la Comisión y consideró que los españoles somos

“unos insensatos”; porque *“nos gusta desconocer que lo que somos es tiempo, que nos moriremos, que conviene no perderlo, valorarlo mucho y administrarlo de otra manera”*.

- **Dña. María Coutinho**, Subdirectora General de Trabajo de la Xunta de Galicia, refirió las actuaciones emprendidas en esta comunidad autónoma a favor de la igualdad entre mujeres y hombres y opinó que, *“a pesar de los avances, todavía abundan datos que dan prueba de los obstáculos que dificultan la incorporación de la mujer al ámbito laboral”*.

- **D. Benigno Blanco**, Presidente del Foro Español de la Familia, expuso tres razones por las que, en su opinión, es importante que hombres y mujeres terminen antes su jornada laboral: para reflexionar y estar en soledad, porque *“vamos demasiado aprisa, con demasiado ruido y siempre en compañía de los demás, y tenemos poco tiempo para nosotros mismos”*; para rozarnos con los demás, dado que *“para conocernos tenemos que queremos y para queremos tenemos que dedicarnos tiempo”*; y para educar a los hijos.

- **Dña. Nuria Chinchilla**, Directora del Centro Internacional Trabajo y Familia del IESE, afirmó que lo principal para la igualdad de oportunidades *“es mejorar nuestros horarios, y para eso hace falta pasar por el cambio de horario solar”*. Estimó que España debe dejar de regirse por la hora de Berlín y hacerlo por la de Londres, es decir, la del Meridiano de Greenwich; *“si no lo hacemos estaremos luchando por un imposible”*. Añadió que esta reforma debe hacerse desde el Gobierno.

- **Dña. Belén González Dorao**, Gerente de Torre Tavira de Cádiz, propuso que las personas desempleadas que cobran una prestación del Estado, *“es decir, de la sociedad”*, pudieran devolver, con su tiempo y dedicación, algo de trabajo a la propia sociedad, realizando labores de concienciación, prestando asistencia a sectores desfavorecidos, ayudando a paliar la acumulación de trabajo en algunos estamentos (juzgados, ONGs, centros asistenciales, hospitales, colegios)...

- **Dña. Sara Ibarrola Intxusta**, Directora Gerente del Instituto Navarro para la Igualdad, presentó a la Comisión Nacional una experiencia de trabajo que este organismo está impulsando en la Administración Local y que trata de favorecer la conciliación desde la corresponsabilidad, la ética del cuidado y la participación social.

- **Dña. Aurora Romera**, Directora General de la Familia de la Junta de Castilla y León, destacó que el Ministerio de Igualdad es *“un marco incomparable”* para hablar de igualdad. Señaló que se deben corregir los estereotipos de género y la sobrecarga de responsabilidades que recae en las mujeres; que las Administraciones deben impulsar la corresponsabilidad y la conciliación; y que se debe extender en las empresas una cultura favorable a la igualdad, que es *“una inversión rentable”*.

- **D. Javier de Vicente**, miembro del Departamento Técnico e Internacional de Unión Sindical Obrera (USO), afirmó que nuestros horarios *“están perjudicando gravemente el desarrollo de las políticas de igualdad de oportunidades”*.